

Recado para "El Mercurio"

En 1947, al cumplir "El Mercurio" de Valparaíso, 125 años de existencia, Gabriela Mistral escribió el "recado" que reproducimos:

Todos quisieren yo acompañarles y tomar en su mesa, y con todos, la taza de té o la cena de este día. Porque compartir con ustedes el sentido del oficio tanto como el del gremio. Entre las clasificaciones de los hombres la gremial es la que más me convence y me lleva de arrastras. Un montón de horas en torno a una rotativa me parece un lindo espectáculo, para visto y más aún para oido.

Hace 120 años que un ruedo de trabajadores escribe, imprime y vende "El Mercurio" de Valparaíso, y aunque el corral suelta ser cortado por los que manejan de casa patrón o son escamoteados por la muerte, la ronda queda en su misma perfecta forma porque como los áboles en el sitio del caído endereza el sucesor: hermoso relevo del austero que da la certidumbre de una presencia eterna: la causa de que la rueda gira sin relajo noche y día.

La vida del gremio y de ese tan vulgar que llamamos "una amiga" bien llena que esto de poesía; toda fiesta de los hombres, no rota ni renunciada, es respaldada de canto a canto como el arco iris, a quien se parece en la variada y en lo pacífica. Para quien quiera voltear el trabajo huanano como una tela por anverso y reverso es el toso y hermoso al mismo tiempo y es esclavo, pero de su propia fidelidad.

—Otro—
No fue nunca mi patrón don Joaquín Lepeley y bien lo hubiese yo querido, porque me gusta el patrón hidalgo y entendedor que merece su man-

dar, porque tiene el oficio largo y la benevolencia vuelta naturaleza.

Tampoco me cayo en suerte vivir en el Valparaíso de la rada azul y de la gente de buena raza, cuyos hombres tienen una tradición liberal para vivir y son demócratas desde antes de la democracia capitalina.

En cualquier lejana del mundo donde me cae en las manos "El Mercurio" de Valparaíso me gusta desdoblarse al patriarca de nuestras prensas y beberle como a la fruta este o aquél artículo, porque su pulpa es sana, y no dejó agrinos. Lo leo por simple placer, ordenándole la revuelta, pues al cabó el paso el mar como los vinos y tiene que venir alegre y estropeado.

Creo que los dos "Mercurios" llevan en sí el poder de rejuvenecer su propia tradición y de mudar a lo Robbie ramas y hojas sin que eso se advierta, es decir, por la evolución sin vuelco y el progreso sin altibaja.

Parece que nada habuesa mudado ya que venimos que estos "Géminis" han hecho la misma élite de ciertas estrellas marchadoras sabias que nada trastornan en su ruta. Pero los dos gruesos follajes de pino perenne remozan sus gaños por sensibilidad hacia el tiempo, hacia "los tempos".

Esta tradición, a la vez lenta y sin miedo, es la única que evita la empaladura de las otras tradiciones, que son tercas de ser sordas. La sensibilidad a la época, a las necesidades nuevas, al tiempo en cuanto a cierta musical que no para, no solo vale para escritores y artistas, ella es virtud en todo lo que vive. Ser sensible es estar vivo y por lo mismo "responder" y recrearse sin pol-

troneras.

—Otro—
Cuando llamamos "Órganos" a los periódicos indicamos lo mismo: Un sólido, un manjo de nervios alertas. "Órganos" son las empresas e igualas a los órganos corporales en el calor vital y el leve movimiento del crecer. Agraderíamone a "El Mercurio" de Valparaíso no solo el continuar, sino el adensar su brazo de celulosa, el atadizarse cuerdas vocales y el doblar su resonancia como los instrumentos musicales y el ir multiplicando sus secciones, enriqueciéndose así en el sentido material y espiritual de la palabra.

Los viejos "Mercurios" parecían hechos sólo para los hombres de cierta edad; después atañieron a su clientela la juventud; después se ocuparon de la mujer; después miraron hacia el niño. Parece que todo esto significa enriquecerse, es decir, por la evolución sin vuelco y el progreso sin altibaja.

Primeros, los dos diarios fueron por excelencia políticos, vocedadores de presidencias y ministerios meramente nacionales; era la suya una postura preferir, pero angosta. Más tarde, añadieron a eso los negocios y ahora atrapan con su espléndido servicio cablegráfico la red del mundo, presentan el libro de la semana, divulgan pequeñas y grandes industrias y hacen cosechear en huertos rurales y en economías domésticas... Lo cual significa humanizar de más en mas, por inteligencia y otra vez por sensibilidad.

Ciento veinte años son una fuerte ración de vida, es un cargar de diez generaciones a la espalda. Lo menor casual del mundo, lo menos arazonado tal vez sea esta banal de durar. Se dura por razones muy idólicas, ni por la militanza, ni por la política, ni por lo que llamas "buena suerte" con frase latérica... Las cosas que perduran por una técnica muy vigilante, por cierta ética industrial y porque llevan a muchos, a ciudad, a provincia, a país. Esta comunidad densa empaña a la empaña como a un carro enorme que condensa sus alimento y sus virtudes.

Ahí ha servido "El Mercurio" de Valparaíso. A tantos ayudas que costaría hallar institución o cuadro de la rigurosidad nacional que no le deba "el algo" o "el más".

Yo de su cura preceptuado de diario nacido en paño casi colonial y en país casi isídico, hasta este año de su prestigio meridiano, él no ha hecho sino fortificar sus músculos de buenas cargas de los problemas nacionales y de agil trotar de la ruta que llamanos "Tiempo". (No son nada blandos de vivir esas reacciones por donde pasa el río caliente de la lucha política y los intereses individuales, más excededor que los caldos de nuestro caliche).

—Otro—

Yo quiero agradecer, además, al abuelo cargado de obras —y de cincelaciones también— un favor subido que él ha prestado a *«nuestra raza»*: el de su lengua mejorada, celador de concordia humana y heredero de los módulos verbales de Europa.



Gabriela Mistral

A la salsa pimentada de los papeles de batalla alteradora del paladar que llamamos "raíz" el diario prefirió la lengua temperada... salubre que le llama neutra, pero que no cae en el desmayo. El supo desde siempre gobernar la tribu multicolor del epíteto, polarizar la violencia de los orgánicos para y allí, no avivar con fuerza de hervor el horno de la fragua que se ha llevado el país, ni fugar como vendimia placero del odio político ni del religioso. Y así el viejo "Mercurio" costero guarda los fusos de la chilenidad dirigente, y de los del Estado Blanco y Cela, por añadidura, y del idioma que nos presenta Roma para la unidad y no para volver al desversario unido al sentimiento aliado en vilo. Diariamente encuentra confirmado en el código moral de Chile la ricerca de la concordia y la forma cordial.

En día de recordación y convocada a estar presente allí, una vieja maestra de español celebra al diario de Valparaíso el decoro de la expresión y el ergor cotidiano cumplido por los jefes sobre cada columna impresa, desde la frente errática del editorial al dedo metique de la eremita menor.

El alegre colectivo del castellano —que ha de existir tanto y más que el alma racial— también está allí ahora y ya y viene entre jefes, correctores de pruebas, tipógrafos y mecánicos y festiva ja estos ciento veinte años de palpituid y de belleza amor que ella recibe siempre en esa casa.

El uso digno de la lengua se ha llamado en los "Mercurios" ases de la letra impresa y del espíritu de la letra. Día tras día la madre verbal ha sido trabajada con amor y encipulado y escrita con la limpiedad íntima y formal que ella exige de nosotros, sus deudores, allí en la sede de la retórica mayor que mira al Pacífico. Es como si el océano mayor purificase con su bocanada el pecho y los alientos sobre el Val del Paraiso.

y, Gabriela Mistral



Recado para "El Mercurio". [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recado para "El Mercurio". [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)